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Hugo Bernardi. 
"La infraestmctura actual no alcanza " 
Texto Alejo Gonzalez Prandi Redacci6n Expotrade 

Para el director de Cadena de Suministros para America la tin a de Dow, el desaff o es expandir el uso del 
tren; la compafifa produce hasta 600.000 toneladas de polietileno por afio en el polo de Bahia Blanca 

C 
onunabanicodenegociosquelo 
convierten en unode las grupos 
de empresas quimicas, pretro
quimicas y agricolas mas gran
des de! pais, Dow Argentina tie
ne el desafio logistico de proveer 

productos y servicios a distintos sectores de 
la industria ya un mercado de consumido
res cada vez mas amplioy exigente. S6lo en el 
polo petroquimico de Bahia Blanca, produce 
entre 550.000 y 600.000 toneladas par afio de 
polietileno para diversos usos. 

A fin de acrecentar sus operaciones y ba
se de negocios en el pais, hoy la compafiia 
apuesta y observa con gran expectativa el 
proyecto de Vaca Muerta, donde hizo una 
inversion en el yacimiento El Orejano, en 
conjunto con YPF. Sin olvidar las carencias 
en infraestructura y los desafios logisticos, 
Hugo Bernardi, director de Cadena de Sumi
nistros para America latina, afirm6 queen 
Dow confian "mucho en la potencialidad y 
en los recursos" argentinos. 

Bernardi es ingeniero quimico. Hace 34 
afios trabaja en Dow. Ademas de la Argenti
na, se desempefi6 dos afios en Brasil y otros 
cuatro en los Estados Unidos, pasando por las 
areas de investigaci6n y desarrollo, ventas, 
marketingygerenciamiento de productos. A 
partirde 2001, comenz6a trabajaren el sector 
de planeamiento de producci6n y logistica. 

-;,Cuales son las funciones que abarcan 
el area que lidera? 
-Tienen dos aspectos: el de planeamiento 
de la producci6n y el de la logistica y distri
buci6n. La prim era poseeunaestructura ma
tricial, en la cual, por un !ado, esta la parte 
del negocio, la geografia y, por el otro lado, 
la funci6n. El negocio define la estrategia, en 
la geografia se implementa y la funci6n es la 
que soporta esa implementaci6n. 
-;,Con que productos operan? 
-EnlaArgentinamanejamosdiferentes tipos, 
quevan desde el polietileno hasta los agroqui
micos, entreotros. Lalogistica de Dowse divi-

dedependiendodel producto. El de mayorvo
lumen es el polietileno, que se produce en las 
plantas de Bahia Blanca, y por el cual nuestra 
logistica es multimodal. Operamos con trenes, 
camiones y transporte maritimo, a traves de 
terminates de distribuci6n. 
-;,Como es una operacion logistica coti
diana en Dow? 
- Tomemos como ejemplo al polietileno, 
que es el producto mas relevante. Se produ
cen entre 550.000 y 600.000 toneladas por 
afio. El 95% se empaca en bolsas de 25 kilos, 
que se paletizan en el area de embolsado y de 
ahi van a los contenedores. Por dia, entre 45 
y 50 de esas unidades son colocadas en una 
formaci6n de Ferrosur Roca, socio logisti
co en ese modal. La carga va a un centro de 
distribuci6n, en la localidad bonaerense de 
Abbott (cerca de Cafiuelas), donde se distri
buye al mercado local. De lo que se exporta 
- principalmente a Brasil- sigue en tren has
ta el puerto de Buenos Aires (TRP), donde 
contamos con una frecuencia de dos buques 
semanales, aunque cierta parte de lo que se 
vende al exterior sale directamente por Bahia 
Blanca de forma mensual. 
-;,Cuales son los proyectos de Dow en el 
pals? 
- Como compafiia confiamos mucho en la 
potencialidad yen los recursos que tiene la 
Argentina. Ahora comienza un proceso de 
explotaci6n en Vaca Muerta, enNeuquen, por 
lo que tenemos altas expectativas de que esos 
yacimientos se puedan explotar en todo su 
potencial. Nos permitiriaexpandir las opera
ciones y la base de negocios en el pais. Bernos 
hecho unainversi6n, en conjuntocon YPF, en 
elyacimientoEI Orejano, que pore! mo men to 
ha dado muy buenos resultados. 
-;,Que servicios ti en en tercerizados? 
- Para nuestra infraestructura estamos aso-
ciados con ciertos proveedores logisticos, con 
los cuales hay contratos a largo plazo. El ac
tual proveedor que opera la mayor parte del 
proceso es Celsur Logistica. Hay otras empre
sas, dependiendode los productos, porqueen 

algunos casos se necesita otro tipo de infra
estructura, co mo en los quimicos liquidos. A 
diferencia de los s6lidos o polietileno, mu cha 
carga se mu eve a granel. La logistica de! agro 
tiene una independencia de movimientos que 
la divide del resto. 
-;,Comocontrolan el proceso de terce
rizacion? 
- Esees un tema prioritario. Tenemos ungru
po especializado en impacto ambiental, segu
ridad de los productos e higiene industrial. La 
compafiia cuenta con estandares de calidad 
para cada uno de los productos, dependien
do la peligrosidad. Para definirun proveedor 
hacemos unaauditoria. En la mayor parte de 
los casos, los requisitos son mas estrictos que 
en las legislaciones locales. Si es aceptado, pe
ri6dicamente se lo sigue auditando. 
-;,Cua! es su analisis sob re el funciona-

mien to de la actual cad en a logistica en 
elpais? 
-Nuestra experiencia es muy buena. Tra
bajamos con compafiias que tienen una alta 
prof esionalizaci6n y que conocen m uy bien el 
mercado logistico. Monitoreamos continua
mente el sector para tratarde obtenerel me
jor servicio. Tambien intentamos establecer 
contratos a largo plazo con los proveedores 
para que se integren y entiendan cuales son 
los procesos de trabajo. 
-;,Que desafios tieneel sector a futuro? 
-En la medida en que haya en la Argentina 
un mayor crecimiento, la infraestructura 
de hoy no alcanza. A futuro , va a tener que 
acompafiar el crecimiento del pais, en ge
neral, y de la industria, en particular. Si tu
vimos una experiencia muy positiva con el 
tren en los ultimas 14 afios. El desafio es ver 
si esa experiencia se puede expandirun poco 
mas, porque hace mucho tiempo intentamos 
utilizar el tren para exportaciones a Brasil, 
pero no fue muy alentador. Hubo problemas 
de servicios. Par eso lo dejamos de utilizar 
para ese destino. Pero el Ferrosur Roca man
tuvo su nivel a lo largo de! tiempo. Tratamos 
de con tar con la mayor can ti dad de opciones 
para que la distribuci6n sea de forma mas 
efectiva y eficiente, con las ventajas de cada 
modalidad. 
-;,De que forma promueven la forma
cion de los operarios? 
- Con las empresasque trabajamos nos ocu
pamos de que tengan un estandar superior 
y el nivel es excelente. Inclusive, tenemos 
un programa para toda America latina que 
premia a los proveedores logisticos de la 
compafiia que cumplen con determinados 
estandares de calidad, la sustentabilidad o 
el impacto ambiental. Hace poco se hizo en 
Brasilytambien se hara en la Argentina yen 
Mexico. Ademas, jun to con esas empresas, 
premiamos cada afio a los operarios que ha
yan tenido un desempefio superior. Por otra 
parte, se realiza capacitaci6n interna, como 
en higiene y seguridad. • 


